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КОЛОНКА СТАРЕЙШИНЫ

Начинается новый учебный год
К расивое теплое лето скоро 

подойдет к концу, и пого-
да становится прохладнее. 

Для самых маленьких начинается 
новый период приобретения зна-
ний и мудрости в детском саду, а 
для более старших и уверенных 
в себе – в школе. Для значитель-
ной части нашей молодежи 1 
сентября этого года означает уже 
знакомый школьный путь, будь 
то второй, третий, девятый или 
двенадцатый класс. Однако для 
некоторых этот сентябрь новый, 
первый и совершенно другой. 
В этом году в волости Люгану-
зе начнется обучение в четырех 
школах, двух детских садах и од-
ном детском учреждении вместе 
с объединенными группами Сон-
да и Эрра.

Как поется в песне, «игра — 
это работа маленького челове-
ка». Через игру приходят первые 
открытия, первые крупицы му-
дрости, подготовка к более се-

рьезной работе по приобретению 
знаний. Хорошее образование 
является основой счастливого и 
развивающегося общества. Для 
того, чтобы получить хорошее 
образование, нужны воля, тер-
пение, вера в себя и некоторые 
усилия. Детский сад — это азы 
веры в себя и терпения с соот-
ветствующими возрасту обра-
зовательными играми, которые 
готовят к обучению. В некотором 
смысле обучение можно срав-
нить со спортом. Хороший старт 
дает вам фору. Стоит помнить, 
что обучение — это не спринт, 
а марафон. Это процесс длиною 
в жизнь, бесконечный поток 
знаний и опыта, помогающий 
формировать наши навыки и 
взгляды. Будучи более осведом-
ленными, мы больше понимаем 
и осознаем, а также способны 
легко находить решения.

Чтобы этот год, полный зна-
ний, прошел беззаботно и хоро-

шо, мы все должны приложить 
совместные усилия. Как мы убе-
дились, жизнь полна сюрпризов, 
но они научили нас преодолевать 
трудности и быть сильнее. Борь-
ба с изменениями, вызванными 
коронавирусом, давалась тяжело 
всем – и детям, и педагогам, и 
родителям. Но мы справились! 
Я искренне надеюсь, что ковар-
ный вирус больше не будет нас 
так преследовать и мы сможем 
остаться в обычном ритме жиз-
ни беззаботно. Однако стоит по-
заботиться о себе и о здоровье 
своих близких и оставаться дома 
в случае появления симптомов 
болезни.

По случаю Дня мудрости, ко-
торый скоро наступит, хочу от 
всей души пожелать вам, дорогие 
молодые люди, сил и выносливо-
сти! Обучение всегда окупается, 
потому что знания помогают 
построить жизнь своей мечты и 
предоставляют большую свобо-

ду выбора. Это правда, ничего 
в этой жизни не дается легко, и 
вам определенно придется много 
работать и немного бороться, но 
это того стоит! Если вы не чув-
ствуете этого в настоящий мо-
мент, вы обязательно почувству-
ете это в будущем. Даже если 
вам хочется махнуть на все ру-
кой — не сдавайтесь, даже если 
по пути встретитесь с трудными 
вопросами. Радуйтесь найден-
ным решениям и гордитесь сво-
им успехом.

Желаю нашим учителям силы 
и выдержки, терпения и понима-
ния родителям в поддержке сво-
их детей в учебе, плодотворного 
и постоянного сотрудничества 
всех сторон.

Незабываемого начала учебно-
го года и успехов в учебном году!

Марья-Лийза Вейзер
Старейшина волости

Речь старейшины на день 
восстановления  
независимости Эстонии
Публикуем в полном объёме
УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ВОЛОСТИ, ДОРОГИЕ ГОСТИ!

В ерю, что большинство из собравшихся здесь сегодня пом-
нят те чувства и ту атмосферу, которая царила 31 год на-
зад – беспокойство, тревогу, страх перед завтрашним днем. 

Вспоминается Таллинская телебашня, окруженная  вражеским 
десантом, танками, большое количество людей на площади перед 
Тоомпеа и общая тревожная обстановка. 

Поздним вечером 20 августа 1991 года в Верховном Совете 
Эстонии наконец был найден компромисс между двумя народ-
ными движениями, Народным фронтом и комитетами граждан. 
Раздался удар молота Юло Нугиса. Решение, подтверждающее 
национальную независимость Эстонской Республики, было при-
нято 69 голосами.

Благодаря следованию принципам демократического государ-
ства, смелым решениям и силе духа мы, слава Богу, восстановили 
свою независимость без насилия и жертв. Нашей стране и народу 
пришлось пережить очень тяжелые времена. Все это сделало нас 
сильными, волевыми и вселило в нас надежду и веру,веру в луч-
ший завтрашний день. Что было, то было, мы не можем изменить 
прошлое, но сегодня мы спрашиваем - будущее все еще в наших 
руках? 

Мы хотели свободы и независимости, и мы их получили. На 
протяжении многих лет мы чувствовали, что жизнь в независи-
мой Эстонии – это само собой разумеющееся. Однако в сегод-
няшнем беспокойном мире, в свете жестокой войны на Украи-
не, уверенность сильно пошатнулась. Мы знаем и чувствуем, 
насколько важны независимость, демократия и свобода страны, 
но мы слишком хорошо понимаем, насколько хрупким все это 
может быть. 

Но с другой стороны, нельзя забывать, что успех страны начи-
нается со сплоченности, малых сообществ, меньшего или боль-
шего вклада каждого человека. Поэтому я благодарю всех вас за 
ваш труд и вклад на благо нашего родного края и всей Эстонии. 

Сохраним нашу маленькую страну. Мы гордимся тем, что мы 
эстонцы. 

Да здравствует Эстония!

20 августа у памятника войне за независимость 
в Люганузе отмечали День независимости 
Эстонии. С речами выступили старейшина 
волости Люганузе Марья - Лийза Вейзер и 
дьякон церкви Люганузе Ульвар Куллеркупп. 
Участвовала Люганузеская дружина Kaitseliit. 
Выступали певцы Кивиылиской свободной 
церкви.

Празднование Дня независимости Эстонии в Люганузе 
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Заместитель старейшины Макс Каур: Люганузе — 
интеллигентная, культурная и очень красивая большая волость

В жаркий месяц летних каникул, в 
июле, волостное собрание утвер-
дило Макса Каура заместителем 

волости Люганузе, который будет от-
вечать за образование, культуру, спорт, 
работу с молодежью и социальную сфе-
ру.

Макс Каур имеет большой опыт ра-
боты на должностях в местных самоу-
правлениях. Каур много лет работал со-
ветником экс-премьер министра, мэра 
Таллинна Эдгара Сависаара. Позже он 
был активным членом руководства Тал-
линнской городского собрания, предсе-
дателем правоохранительной комиссии 
городского собрания. Каур был заме-
стителем мэра Маарду, долгое время 
был мэром Муствеэ, столицы Чудско-
го озера. Последние четыре года Каур 
работал в Йыхвиской городской управе 
заместителем старейшины и старейши-
ной Йыхви.

«Для меня большая честь, доверие и 
ответственность заниматься такой ши-
рокой сферой, как образование, куль-
тура, спорт, молодежная и социальная 
сфера, которую мне доверило волост-

ное собрание. С первых рабочих дней 
было заметно, что это поле, несмотря 
на летние каникулы, работает хорошо. 
Мы сразу же поладили с членами во-
лостного совета. Безусловно, следует 
заняться развитием социальной сферы. 

Учитывая сложную ситуацию на рынке 
электроэнергии, мы должны быть гото-
вы поддержать наших людей и в этом 
вопросе. Необходимо найти средства 
из фондов поддержки ЕС и государ-
ства, чтобы продолжить капитальный 
ремонт части здания центра по уходу в 
Центре здоровья Кивиыли, чтобы обе-
спечить высокое качество обслужива-
ния», – говорит Макс Каур.

«Я каждый день езжу на работу по-
ездом, а в родной город Йыхви езжу ав-
тобусом — удобно, можно поговорить 
с людьми, послушать, что они думают 
о жизни в Вирумаа.В заключение мож-
но сказать, что Люганузе — интелли-
гентная, культурная и очень красивая 
большая волость. Здесь прекрасный 
морской пляж, красивое озеро Ульясте, 
великолепная церковь Люганузе, знат-
ная усадьба Майдла, средневековый за-
мок Пуртсе, а также хочу отметить, что 
есть красивые и умные женщины», — 
говорит заместитель старейшины Макс 
Каур.

LVL

В Майдла установили бронзовую 
фигуру в память о Хейно Липпе
21 июня исполнилось 100 лет со дня 
рождения Хейно Липпа. По мнению 
экспертов по легкой атлетике, Хейно 
Липп из Майдла был лучшим в мире в 
толкании ядра в 1947 году и лучшим де-
сятиборцем в мире в 1948 году. Его ре-
корд 16,98 по-прежнему достоин выхо-
да в финал эстонских соревнований по 
легкой атлетике. Хейно Липп был од-
ним из лучших в толкании ядра в мире. 

В Иванов день в парке мызы Майдла 
открыли бронзовую статую эстонского 
спортсмена Хейно Липпа, созданную 

скульптором Айваром Симсоном. Ор-
кестр Silver Bell создавал праздничное 
настроение. 

Старейшина волости Люганузе Ма-
рья-Лийза Вейзер и председатель во-
лостного совета Дмитрий Дмитриев 
поместили в капсулы времени газеты, 
в которых написано о Хейно Липпе, 
последний номер волостной газеты, и 
значок с гербом волости. 

Покрытие со статуи Хейно Липп сня-
ли олимпийский чемпион Герд Кантер 
и ветеран спорта Ида-Вирумаа и ини-

циатор установки статуи Ахто Пааво. 
Присутствовали многие знаменитости 
спорта и представители Олимпийского 
комитета Эстонии. 

После церемонии открытия начались 
соревнования  по толканию ядра в па-
мять о Хейно Липпе,  где соревновались 
лучшие спортсмены мира. В перерывах  
и после соревнований выступили Curly 
Strings, женская танцевальная группа 
Кивиыли Tuhkali и ансамбль ударных 
инструментов Põmmutajad.

LVL
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На соревнованиях в память о Хейно Липпе  
были установлены высокие рекорды 
В соревнованиях по толканию ядра 
памяти Хейно Липпa, состоявшихся 
24 июня в Майдла, победили среди 
женщин -  шведка Фанни Роос и среди 
мужчин Михал Харатык из Польши, 
установив рекорды соревнований вы-
сокого уровня. Чемпионами Эстонии в 
толкании ядра стали Кэтлин Пийримяэ 
и Яндер Хейл. 

На соревнованиях по толканию ядра 
памяти Хейно Липпa, прошедших в 
парке мызы Майдла, были достигнуты 
высокие результаты. Впервые в исто-
рии эстонской легкой атлетики чем-
пионы Эстонии в толкании ядра были 
соревновались за пределами стадиона.

Среди женщин на соревнованиях 
памяти Хейно Липпa выиграла Фан-
ни Роос из Швеции, занявшая седьмое 
место на Олимпийских играх в Токио, 
и установила новый рекорд высокого 

класса у нас с результатом 18 метров и 
93 сантиметра. Второй стала чемпион-
ка Европы 2018 года Паулина Губа из 
Польши с результатом 16,61. Кятлин 
Пийримяэ из легкоатлетического клу-
ба Койги заняла третье место и стала 
чемпионкой Эстонии среди женщин с 
результатом 14,44. Серебряная медаль 
чемпионата Эстонии досталась Мони-
ке Вайнола из легкоатлетического клу-
ба Нымме (13,75), а бронзовая – Герту 
Кюттманн из легкоатлетического клуба 
Нийдупарк (13,71).

Среди мужчин победителем соревно-
ваний памяти Хейно Липпа стал чем-
пион Европы 2018 года Михал Харатык 
из Польши, который в предпоследней 
попытке установил новый рекорд – 21 
метр и 8 сантиметров. Двойную победу 
полякам обеспечил Конрад Буковецкий, 
чемпион Европы 2017 года в закрытых 

помещениях, также в хорошем клас-
се с результатом 20,77. Яндер Хейл из 
Вильяндиского союза легкой атлетики 
«Сакала» выиграл чемпионат Эстонии 
и занял третье место в общем зачете с 
результатом 19,45. Серебряную медаль 
чемпионата завоевал Кевин Саксон из 
спортивного клуба «Аудентес» с ре-
зультатом 17,21, а бронзу завоевал Карл 
Коха из того же клуба, длину дуги ядра 
которого измерили в 16 метров и 25 
сантиметров. 

21 июня исполнилось 100 лет со дня 
рождения Хейно Липпa, в честь которо-
го перед сегодняшними соревнования-
ми перед главным зданием мызы Майд-
ла была открыта бронзовая скульптура 
героя легкой атлетики из Ида-Вирумаа. 

Мати Лиллиаллик

В Пуртсе был заложен краеугольный камень крупного ветропарка, 

который будет построен в Эстонии через несколько лет

E nefit Green строит в Ида-Вирумаа, в волости Люганузе гибридный парк, 
производящий электроэнергию из ветра и солнца, который будет за-
пущен уже в следующем году. Такое гибридное решение для крупно-

масштабного производства электроэнергии создается в Эстонии впервые.  
6 июля состоялась торжественная закладка краеугольного камня фундамента 
первого ветряка парка Пуртсе. 

По словам председателя правления Enefit Green Ааво Кярмаса, закладка 
краеугольного камня парка Пуртсе знаменует собой начало новой эры в воз-
обновляемой энергетике Эстонии. «Enefit Green в ближайшие годы увеличит 
свое производство возобновляемой энергии в четыре раза, и мы также готовим 
следующее инвестиционное решение о строительстве ветропарка Сопи в Эсто-
нии. При поддержке новых ветропарков в ближайшие годы к жителям Эстонии 
будет поступать значительно больше экологически чистой и доступной электро-
энергии, а также улучшится энергетическая безопасность государства», – сказал 
Кярмас.

По словам Кярмаса, в Пуртсе с умом используется то обстоятельство, что 
энергия ветра и солнца дополняют друг друга. «Парк Пуртсе задает направле-
ние инноваций в ветряной и солнечной энергетике. Использующее оба способа 
производства гибридное решение для крупномасштабного производства элек-
троэнергии создается в Эстонии впервые. Это позволяет сократить затраты на 
строительство парков и гораздо эффективнее использовать ограниченный сете-
вой ресурс. Для потребителя выигрыш в цене на электроэнергию достигается, 
поскольку каждая новая возобновляемая электростанция помогает удешевить 
рыночную цену на электроэнергию».

Руководитель Eesti Energia и председатель совета Enefit Green Хандо Сут-
тер подтвердил, что энергетический концерн стремится к электрификации на 
основе возобновляемой электроэнергии, чтобы заменить ископаемые топлива 
безуглеродной электроэнергией. «Для перехода на безуглеродное производство 
электроэнергии мы привлекаем и наших клиентов, которые помогают реали-
зовать зеленый поворот и наперед выкупают электроэнергию, которую будет 
производить строящийся ветропарк. От нас заказчик получает зеленую элек-
троэнергию и долгосрочную уверенность в цене на электроэнергию, а мы, как 
разработчик возобновляемой энергии, получаем уверенность в реализации ин-
вестиций», – сказал Суттер.

По словам старейшины волости Люганузе Марьи-Лийзы Вейсер, по причине 
нехватки энергии, продолжающегося роста цен на электричество и растущей 
инфляции все чаще говорят о необходимости возобновляемой энергии и ее доле 
в общем потреблении энергии. «Производство электроэнергии на ветряных и 
солнечных парках экологичнее и дешевле, чем энергетическая промышлен-
ность, основанная на ископаемом топливе. В настоящее время для Эстонии в 
равной степени важны повышение снабжения собственных нужд и энергети-
ческая независимость, а также уменьшение влияния на окружающую среду. В 
Ида-Вирумаа очень благоприятные условия для производства ветряной энергии 
и есть предпосылки для строительства солнечных парков, и мы хотим быть ча-
стью зеленого поворота и решения энергетического кризиса», – сказал Вейсер.

Гибридный парк Пуртсе расположен в волости Люганузе между деревнями 
Вайну и Матка. Enefit Green построит там пять новых ветрогенераторов и сол-
нечную электростанцию, состоящую примерно из 49 000 панелей.

Прогнозируемый годовой объем производства гибридного парка составит в 
общей сложности 78 гигаватт-часов, что покрывает годовое потребление 24 000 
средних эстонских домохозяйств. Мощность ветропарка составляет 21 мегаватт, 
солнечного парка – 32 мегаватта.

Компания Enefit Green приобрела проект развития ветропарка Пуртсе в марте 
прошлого года. В январе этого года было принято окончательное инвестицион-
ное решение, после чего началось строительство. Парк Пуртсе пройдет путь от 
инвестиционного решения до производства электроэнергии всего за 14 месяцев.

Инвестиционное решение для солнечного парка было принято Enefit Green в 
мае этого года, и сейчас там тоже началось строительство.
ОБ ENEFIT GREEN
• Enefit Green – крупнейший в странах Балтии производитель возобновляемой 

энергии, цель которого – увеличить к 2026 году производственные мощности 
в 4 раза до 1900 мегаватт.

• В Эстонии, Латвии, Литве и Польше предприятию в общей сложности принад-
лежит 22 ветропарка, 38 солнечных электростанций, четыре станции совмест-
ного производства, завод по производству пеллет и гидроэлектростанция.

• В 2021 году компания Enefit Green произвела около 1200 гигаватт-часов элек-
троэнергии и 620 гигаватт-часов тепловой энергии.

• Предприятие строит четыре ветропарка общей мощностью более 200 мега-
ватт. Два из них в Литве, один в Финляндии и один в Эстонии. Общий объем 
этих инвестиций составляет около 250 миллионов евро.

• В настоящее время строятся три солнечных парка – два в Польше и один в 
Эстонии. Мощность этих парков составляет около 45 мегаватт, а общий объем 
инвестиций составляет около 30 миллионов.

• Акции Enefit Green котируются на Таллиннской бирже Nasdaq, у компании бо-
лее 60 000 тысяч инвесторов.
Уважаемые журналисты, чтобы сообщить о своем желании принять участие 

в мероприятии, просим вас воспользоваться контактами, приведенными ниже.

Tuuli Härson
Renewable Energy Communications Manager

Eesti Energia AS

 Старейшина волости Марья-Лийза Вейзер с представителем правления Enefit 
Green Ааво Кярмасом и руководителем Eesti Energia и председателем совета Enefit 
Green Хандо Суттером.
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Отмечали дни волости Люганузе
Д ни волости Люганузе отмечали 

с 1 по 3 июля. Концерты в честь 
дней волости проходили три 

дня в разных местах волости. Первый 
концерт состоялся 1 июля в яблоневом 
парке Кивиыли, где выступила потряса-
ющая Халди Вялимяэ. 2 июля у нас была 
возможность послушать группу Greip на 
деревенской площади Люганузе и при-
нять участие в оживленном мероприя-
тии в парке мызы Майдла. 3 июля была 
возможность насладиться концертами в 
Сонда, где выступал Яан Тятте, и в Пюс-
си, где выступала группа Маргит Таль. 
Кроме того, в рамках дней волости про-
ходило автомобильное ориентирование, 
и можно было посетить всеми любимые 
домашние кафе. 

Главное событие волостных дней со-
стоялось в мызе Майдла и началось с ав-
токолонны с деревенской площади Лю-
ганузе в направлении поместья Майдла. 
В процессии также можно было увидеть 
великолепные ретро-автомобили. День 
волости открыл ведущий дня Хейнар 
Юузе. Выступили народные танцоры 
волости, собравшихся приветствовала 

старейшина волости Марья-Лийза Вей-
зер.

Продолжая традицию, старейши-
на волости вручила благодарственные 
письма победителям владельцев домов, 
отобранным в конкурсе по облагора-
живанию «Lüganuse valla Kaunis Kodu 
2022». Конкурс проводился комиссией 
из четырех человек, которая решила 
наградить три красивых дома благодар-
ственным письмом, флагом с символом 
волости Люганузе и подарочной картой: 

Дом Марет и Тармо Кярбо в деревне 
Лиймала – невероятно красивый, проду-
манный и со вкусом! Одним из ключе-
вых слов, безусловно, являются водяные 
лилии. 

Дом Керли и Энно Винни в Майдла - 
красивый и полный цветов... и эти заме-
чательные пионы... 

Дом Тийу и Айвара Таукусов в посел-
ке Сонда – красивый дом, в котором по-
мимо изящной картинки для глаз видно, 
что каждая деталь нашла своё конкрет-
ное место.

Перед мызой Майдла были установле-
ны знаки деревень, где собрались участ-

ники, и их сфотографировали с дрона. 
Развлечение для детей предложил 

Детско-юношеский театр REKY из Ви-
льянди в виде веселого представления, 
в котором могли принять участие дети, 
пришедшие посмотреть театр, а также 
научное представление мастера мыль-
ных пузырей, которое доставило детям 
массу удовольствия.

Вечером развлекали слушателей Уку 
Сувисте и Пауль Нейцов, а также глав-
ный исполнитель SHANON. К тому же 
на месте была известная гадалка, а еще 
была традиционная лотерея. Было ра-
зыграно почти 400 призов, в том числе 
12 главных призов – поездка в теплую 
страну стоимостью 1000 евро, 4 велоси-
педа, 3 дровяных гриля, 1 газовый гриль, 
пожарный стенд, бензопила и ценные 
часы. По этому поводу было продано 
рекордное количество лотерейных би-
летов по сравнению с предыдущим, и 
оказалось, что билетов не хватает! Ве-
чер завершился огненным шоу и ночной 
дискотекой.
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Детский и молодёжный театр Вильянди 
REKY развлекающий детей, пришедших на 
представление

Фото с дрона, Янек Лаанемяэ

Фото: Вийвиан Пялль

Огонь победы зажигали и в Пуртсе  
на Хийемяги и в Кохтла-Ярве

П оскольку парад к празднику победы в этом году проходил на Сааремаа 
и огонь победы прибыл в Ида-Вирумаа с острова относительно поздно, 
по инициативе дружины Алутагузе Kaitseliit, вечером 22 июня зажигали 

свой огонь победы в парке скорби Жертвам Зла находящимся в волости Люга-
нузе в Пуртсе, на Хийемяги. 23 июня огнём победы поделились в День защиты 
родной земли в Кохтла-Ярве.

Первыми получили огонь старейшина Тойла Еве Еаст и старейшина Люгану-
зе Марья-Лийза Вейзер, которые отправили огонь на первые праздники в свою 
волость.

Выездная работа чиновников в Ида-Вирумаа
Союз самоуправлений Ида-Вирумаа, 
Государственная канцелярия, Мини-
стерство культуры, Министерство 
образования и науки, Министерство 
окружающей среды, Министерство 
юстиции и Министерство экономики 
и коммуникаций организовали выезд-
ную работу для чиновников с 15 по 19 
августа в различных самоуправлени-
ях Ида-Вирумаа. В рамках выездных 
работ были организованы дни тени в 
местных самоуправлениях и органи-
зациях и совместные обсуждения тем, 
предложенных местным самоуправ-
лением. Мероприятия были органи-
зованы с целью знакомства с местной 
средой и людьми. В рамках инициатив 
также были установлены и укреплены 
контакты между местными лидерами 
и руководителями государственного 
сектора. Конференция открытия состо-
ялась в Эстонском Музее Шахты.

16 августа чиновники прибыли в 
волость Люганузе, в Кивиылискую 
Школу Искусств, где состоялась встре-
ча на тему образования по интересам 
«Поддержание и развитие творческих 
способностей». Были представлены 
различные презентации, а директор 
школы Яанус Пыльдер более подроб-

но представил Школу Искусств города 
Кивиыли. В волости Люганузе состоя-
лась и вторая встреча.18 августа госу-
дарственные служащие посетили пункт 
сбора опасных отходов Эрра, где экс-
курсию провел Арно Пайклес, специ-
алист по охране окружающей среды 
волости Люганузе.

Первая выездная работа чиновников 

прошла в 2017 году под руководством 
Министерства культуры в Ида-Ви-
румаа, в 2018 году – во второй раз в 
Ида-Вирумаа, в 2019 году выездная ра-
бота под руководством Министерства 
финансов прошла в Юго-Восточной 
Эстонии и в 2021 году в Центральной 
Эстонии.
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Создание пляжных зон, более  
удобных для посетителей осталось не согласованным
Согласно процедуре инклюзивного 
бюджета муниципалитета Люганузе, 
населению волости Люганузе предо-
ставляется возможность высказывать 
свое мнение в отношении суммы, уста-
новленной для этой цели в бюджете 
волости, вносить предложения по улуч-
шению жизни волости и участвовать в 
голосовании по определению лучших 
предложений. Размер инклюзивного 
бюджета в бюджете волости Люгану-
зе на 2022 год составляет 20 000 евро. 
Правление волости Люганузе подтвер-
дило результаты голосования по посту-
пившим предложениям, и предложение 
сделать пляжные зоны озера Ульясте 
более удобными для посетителей полу-
чило наибольшее количество голосов.

В конце июля, в Ульясте состоялась 
встреча по поводу проекта, победивше-
го в инклюзивном бюджетном конкур-
се волости Люганузе. Проект касается 
обустройства зон отдыха озера Ульясте, 
и вместе с автором идеи мы обсудили, 
как лучше всего ее реализовать. Кроме 
того, обсуждалась возможность орга-
низации транспорта на озеро и море 
следующим летом.

Поскольку работы в основном плани-
ровались для ландшафтного заповедни-

ка Ульясте, волость Люганузе подала в 
Департамент окружающей среды заяв-
ку на утверждение проекта.

Департамент окружающей среды в 
своем ответном письме указал, что как 
ответственный за охраняемую терри-
торию,  он не одобряет запрошенные 
действия. С точки зрения Департамента 
окружающей среды запланированные 
действия не соответствуют достиже-
нию цели защиты охраняемой террито-
рии или состоянию охраняемой терри-

тории.
Так как правление волости не полу-

чило одобрения на запланированную 
деятельность в Ульясте, реализовать 
проект в представленном виде невоз-
можно, и самоуправление будет реа-
лизовывать проект, занявший второе 
место по результатам голосования жи-
телей.
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Совещание у озера Ульясте.

Фото: IVOL

Фото: личный архив
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Фото: Вийвиан Пялль
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О победителях конкурса Красивый Дом волости Люганузе
У же по традиции в мае волость 

Люганузе объявила конкурс по 
благоустройству Kaunis Kodu 

2022. Целью конкурса по благоустрой-
ству является вдохновение собственни-
ков к благоустройству и оформлению 
своей недвижимости. Мы пригласили 
жителей волости отметить красивые и 
уникальные домашние участки и сооб-
щить о них. К сожалению, на этот раз 
волость получила только один отзыв. 
Также в этом году комиссия выбрала три 
благоустроенных дома, которые были 
награждены благодарственным пись-
мом, флагом с символом волости Люга-
нузе и подарочной картой. 

В Майдла не останется незамечен-
ным красивое и достойное жилое 
здание в нежных тонах, окружен-

ное ухоженным садом. Это дом Керли и 
Энно Винни - красивый и полный цве-
тов, ключевое слово - чудесные пионы. 
Как только вы входите в сад, вы можете 
заметить, что все на своих местах, пра-
вильно и ухожено. Дом, хозяйственные 
постройки и помещения вместе создают 
целостное решение. Двор, выходящий к 
реке, просторный.

Энно прожил в этом доме всю свою 
жизнь, но Керли пришла в дом невест-
кой. Изначально на участке было много 
яблоневых деревьев и картофельных 
грядок, постепенно семья стала оформ-
лять сад по собственным пожеланиям. 
«Флоксы и пионы — все со времен моей 
свекрови», — говорит Керли и добавля-
ет: «Цветок времени — моя тема, мне 
нравятся флоксы, лилии, георгины, ири-
сы, люпины, пионы. Я все время обещаю 
себе, что не буду тратить деньги на рас-
саду, но снова и снова что-то бросается в 
глаза. Необходимо ещё немного больше 
учиться, чтобы знать, какие цветы нуж-
но посадить, чтобы сад всегда цвел».

«Река добавляет ценности нашему 
саду», — говорит владелец. Энно по-
садил у реки две ивы, которые вырос-
ли в прекрасную круглую форму. Мост 
между ивами ведет к реке, где приятно 
освежиться. Керли мечтает сделать до-
машний концерт на острове, который 
находится на реке — провести домаш-
ний концерт на острове. «Вот это было 
бы здорово!» — говорит Керли. По од-
ному берегу реки растут стройные жи-
вые деревья, а возле террасы есть кра-
сиво подстриженные живые древесные 
формы. Вся эта размеренность и красота 
– работа семьи на протяжении многих 
лет.

Д ом Марет и Тармо Кярбо в де-
ревне Лиимала – красивый, про-
думанный и со вкусом!

Я посетила этот дом пасмурным 
утром, так приятно было дышать све-
жим морским воздухом. Этот красивый 
дом находится так близко к морю.

Изначально семья жила в Пюсси, дом 
был старый и было желание сменить ме-
сто жительства, поэтому было принято 
решение в пользу новостройки. Марет 
сказала: «Мы нашли этот участок под 
дом и мечта сбылась, участок был раз-
ной высоты, был ступенчатый, и была 
высокая зелень. Место было именно 
таким, как нам понравилось». Владелец 
Тармо добавил: «Здесь можно перевоз-
ить тонны земли, потому что земля пес-
чаная. И работа с почвой, и работа по 
посадке были выполнены всей семьей».

Желанием Марет было еще соорудить  
пруд с кувшинками, без этого не обой-
тись. Цветущие кувшинки радуют глаз и 
придают цвет.

В этом доме есть пространство и гар-
мония. Видно, что изначально работа 
была тяжелой, но сейчас все на месте. 
Все члены семьи принимали участие в 
оформлении сада.

Рельеф разного уровня оформлен по-
левыми камнями, которые задают тон 
своими оттенками серого/коричневого.

«Цель состоит в том, чтобы посадоч-
ные площади были как можно более 
необслуживаемыми, чтобы было время 
наслаждаться пребыванием в саду», — 
сказала хозяйка.

Особенное украшение саду придают 
канны. Посадочные участки украшают 
хосты, гортензии, различные хвойные 
деревья. Семья не особенно любит ли-
ственные породы.

«Весна начинается с рододендронов, 
тюльпанов, нарциссов и крокусов», — 

сказала Марет и добавила: «Каждая 
осень заканчивается тем, что больше 
ничего не сажать не будем, но весной 
появляется  идея о том, что нужно что-
то строить заново, и начинается работа».

Тармо отвечает за технические и фи-
зические аспекты дома, включая коше-
ние и стрижку газонов. Хотя, по словам 
Марет, она тоже любит ходить с газоно-
косилкой, и стрижка не утомляет. Есть 
у семьи и огород – смородина, кры-
жовник, клубника все же вкуснее, если 
брать с собственного огорода. Изначаль-
но здесь был и парник, но в тени высо-
ких деревьев урожай оставался чахлым, 
и семья уже не видела в нем смысла.

«Стоит подумать о солнечных бата-
реях в связи с ростом цен на электроэ-
нергию…» — описывает Тармо, но ход 
мыслей прерывает надоедливый дятел 
на вершине сосны, и из-за этого меня-
ем   тему - говорим о птицах. «Не нужно  
строить скворечники, потому что тот же 
дятел продырявил ветровики дома, где 
скворцы вьют гнезда. В комнате слышно 
пение птиц.

Минус в том, что зимой у нас водят-
ся косули, которые обгрызают кору с 
яблонь. В остальном климат у моря хо-
роший, потому что разница температур, 
например, с Люганузе около 15 граду-
сов», — говорит владелец.

Этот дом, который обеспечивает те-
плую и безопасную среду, был создан с 
большой самоотдачей.

Д ом Тийу и Айвара Таукус в по-
селке Сонда - красивый и акку-
ратный дом, в котором, помимо 

красоты для глаз, видно, что каждая де-
таль на своем конкретном месте. Семья 
много лет жила в городе Кивиыли, но 
давно возникло желание найти дом, ко-
торый был бы особенным, и где можно 
было бы наслаждаться тишиной и поко-
ем. После долгих поисков семья нашла 
для себя хорошее место в Сонда. 

Тийу и Айвар проектируют свой дом 
с заботой и любовью вот уже 20 лет. Из-
начально на участке была картофельная 
земля, но потом пришлось задуматься, 
как оформить огород, где заложить га-
зон, где построить теплицу, и вся эта 
красота пришла с годами в процессе 
работы. . Во время визита комиссии по 
благоустройству пионы и ирисы радова-
ли своим цветением, а клематисы были 
готовы вот-вот зацвести. В саду также 
много крупнолистных хост, которые ра-
дуют глаз с весны до осени. Все цветы, 
деревья и кустарники хорошо подобра-
ны, сад благоустроен и ухожен - есть 
ухоженная живая изгородь, невысокие 
формы можжевельника и округло под-
стриженный кустарник маран с желты-
ми цветками.

Самое выдающееся в этом доме — 
фасад дома, украшенный деревянными 
башмаками разного размера. Поэтому 
комиссия поехала более внимательно 
осмотреть этот дом. Такая идея застав-
ляет задуматься! Хозяйка рассказывает: 
«Увлечение коллекционированием дере-
вянной обуви началось шесть или семь 
лет назад, когда я увидела ее в магази-
не повторного использования. И начало 
было положено. Были исследованы все 
магазины повторного использования.“ 
Замечательно! 

В этом доме есть еще более интерес-
ные детали — дорожка из деревянных 
дисков, ведущая к парнику, правильно 
подстриженная сосна, растущая в боль-
шой вазе, и на первый взгляд непонятно 
как она там растет. Секрет тоже раскры-
вать не буду. 

Двор вымощен камнями. По всему 
участку тянется ухоженный газон, ко-
торый, по словам хозяйки, гладкий, как 
поле для гольфа. Собственно, так было 
и в тот день. На такой лужайке внукам, 
которые летом остаются с бабушкой и 
дедушкой, есть приятное и мягкое место 
для игр. 

Семья также выращивает лук, укроп, 
огурцы и помидоры для собственного 
потребления. «В прежние времена на 
огороде также росли морковь и горох, а 
сейчас уже нет сил всем этим занимать-
ся», — говорит Тийу.

Текст и фото Вийвиан Пялль
Специалист по связям  

с общественностью

Достойного титула Красивый Дом 2022 волости Люганузе были признаны: 

Дом Керли и Энно Винни 
    в деревне Майдла

Дом Марет и  
Тармо Кярбо 
        в деревне Лиймала

Дом Тийу и Айвара Таукус 
                         в поселке Сонда
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О победителях конкурса Красивый Дом волости Люганузе

В Соонурме состоялся день деревни
23 июля состоялся  День деревни Соонурме. Прекрасная летняя погода и хо-
рошая музыка способствовали успеху праздника. Пришло более 60 участни-
ков, молодых и старых, издалека и местных. Танцевальную музыку исполнила 
группа Kruiis – Эрвин Лиллепеа вместе со своей сестрой Май.

Здорово, что в нашей деревне есть инициативные и активные люди, кото-
рые всегда поддерживают и помогают в организации мероприятий. Мильви 
предложила, чтобы на этот раз на празднике был буфет, где можно было бы 
купить жаркое и блинчики с джемом. Так мы и сделали, и все остались очень 
довольны.

У нас есть замечательные поющие дети Мари, Керту, Миртель и Эмма Па-
ула, которые всегда хотят выступать. Маленькие певцы радуют всех своим 
выступлением. Шестилетняя Мари всегда сочиняет новую песню для каждого 
праздника и очень выразительно ее исполняет. В конце каждого праздника дети 
спрашивают, когда в деревне будет еще один, чтобы они могли выступить. Это 
согревает сердце и дает ощущение, что причин быть вместе предостаточно.

Приятным сюрпризом было посещение представителей волости. Старей-
шина вручила благодарственное письмо Деревенскому обществу Соонурме за 
добросовестный труд и продвижение жизни деревни. Благодарственным пись-
мом был также отмечен Тыну, староста Соонурме, который всегда помогает в 
организации мероприятий и поддерживает во всех начинаниях.

Мы благодарны, что нашу деятельность в деревни Соонурме заметили! Это 
вдохновляет нас продолжать действовать с еще большей радостью. Мы снова 
встретимся 24 сентября, чтобы отпраздновать 3-й день рождения Общества де-
ревни Соонурме, а также день жизни в деревне.

Спасибо всем, кто посетил праздник и до скорой встречи!
Деревенское общество Соонурме

Обращение старейшины волости  
к представителям деревень 
После административной реформы в волости Люганузе в дополнение к трём 
посёлкам и двум городам есть 48 деревень. Чтобы заботы, идеи или радо-
сти, которые необходимо решить в отдаленных деревнях, также доходили 
до волостного правления, считаю важным выявить и отобразить старейшин 
деревень нашей волости. Если глава деревни не был избран, я призываю вас 
сделать это. Волостное правление для ясности разрабатывает положение о де-
ревенских старейшинах, в котором прописаны порядок избрания старейшины 
деревни, требования к кандидату, его права и обязанности, срок полномочий, 
заместитель деревенского старейшины и др.

Уважаемые старейшины, сообщите нам о себе по адресу valitsus@lyganuse.
ee. Ждём представителей деревень, которые хотят выбрать старейшину дерев-
ни, но нуждаются в правовой помощи.

Достойного титула Красивый Дом 2022 волости Люганузе были признаны: 
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XXIV Триатлон Ульясте прошел под дождем 
Победителем двадцать четвертого триатлона Ульясте, состоявшего-
ся 17 июля, стал Кевин Вабаорг из соседней волости Виру-Яагупи, 
за которым последовали Мартин Сиимер из Таллинна и Айвар Вери 
из Тарту. Силы пришлось испытать в заплыве на 670 метров, вело-
пробеге на 12 километров и беге на 3,5 километра. Финишное время 
победителя составило 46 минут 17 секунд. В женской категории по-
бедила Луизе Пуу из Тарту, заняв двенадцатое место в общем зачете. 
Второе место заняла Мерикене Аннук из волости Виимси, а Пилле 
Нейдер-Куусалу из Таллинна – третье. В соревнованиях, которые 
проходили в крайне сложных погодных условиях, приняли участие 
17 отважных спортсменов, и по итогам соревнований специальной 
наградой была отмечена и самая юная местная спортсменка, кото-
рой на этот раз стала Аннес Вялк.

LVL

Встреча с представителя-
ми Союза объединений 
пенсионеров Эстонии 
На последней неделе июля представители волости Люганузе 
встретились с представителями Союза пенсионеров Эстонии 
(EPÜL с Андресом Эргма и Ааду Йыгиаасом. EPÜL является 
крупнейшей представительной организацией пожилых людей 
в Эстонии. Эстония – страна с сокращающимся и стареющим 
населением. Доля пожилых людей в Ида-Вирумаа, в том числе 
в волости Люганузе, высока, но вовлечение  пожилых людей в 
общественную жизнь довольно низкое, поэтому заботы и по-
требности пожилых людей часто остаются незамеченными. Пра-
вительство волости Люганузе поставило перед собой цель сфор-
мировать Совет пожилых людей волости Люганузе, который 
поможет собирать и передавать информацию о государственных 
услугах целевой группе, представлять инициативы и предложе-
ния по вопросам, связанным с условиями жизни пожилых людей 
и отображал бы проблем пожилых людей.

Правление волости планирует провести 30 сентября совмест-
ное мероприятие, посвящённое празднованию Дня пожилых лю-
дей с гражданами волости старшего возраста.

LVL

Новости боксёрского клуба Кивиыли
С 28 по 31 июля в городе 
Даугавпилс проходил  тради-
ционный турнир братьев Ле-
онардо и Александра  Пур-
винскаса. В турнире приняли 
участие бойцы из Латвии, 
Литвы, Украины и Эстонии. 
В этом году после большого 
перерыва в нём участвовали 
и бойцы из Кивиыли. В этот 
раз наш город представляли 
бойцы нового поколения: 
Елизавета  Кишкель  U-17 63 
кг, Матвей  Андриенко  U-15 
63 кг, и Марк Козлов U-13 46 
кг.

Все боксёры провели по 
два боя. Нашим мальчикам 
противостояли опытные, с 
большим стажем занятий  
боксом  литовцы и латыши, а 
наши бойцы оказали достой-
ное противостояние. Однако, сказались нехватка опыта и боевой 
практики. Все бои были проиграны. Очень порадовала Елизавета, 
которая выиграла один бой у сильной латышской спортсменки. Вто-
рой бой против украинки, к сожалению, был проигран, но был очень 
напряженным и интересным, словно мы наблюдали два вида бокси-
рования. Поэтому такой проигрыш и проигрышем сложно назвать. 

 На этих соревнованиях бойцы из Кивиыли приобрели  опыт,  бо-
евую практику и, я надеюсь, желание тренироваться ещё больше, 
чтобы в следующих боях одержать победу.

Занимайтесь боксом, и вы всегда сможете себя защитить.
Владимир Чуркин

Тренер

Фото: vallavalitsuse arhiiv

Благодарственное мероприятие по творческому конкурсу 
„Истории родного края“, посвящённому Мейнхарду Лаксу 
14 июля в библиотеке Сонда состоялось 
благодарственное мероприятие по творче-
скому конкурсу «Истории родного края», 
посвященное 100-летию со дня рождения 
Мейнхарда Лакса. Присутствующих попри-
ветствовал заместитель старейшины Макс 
Каур.

«Известно, почему люди в возрасте боль-
ше помнят свою молодость, чем вчерашний 
день? Я думаю, что мудрая природа реши-
ла осуществить передачу истории прямо от 
очевидца. Ведь бабушки заботились о детях. 
Дети клянчили истории. А бабушки расска-
зывали о своей молодости, а также о том, 
что они слышали от своей бабушки», — так 
говорит 80-летняя Эви в своем произведе-
нии, которое она представила на творческий 
конкурс. В этом году творческий конкурс 
„Истории родного края“ дал многим людям 
возможность рассказать о своих детских до-
машних воспоминаниях. Высказать то, что 
у вас на уме, а также то, что время от вре-
мени делает ваше сердце горьким. Но так-
же запечатлеть прекрасные моменты сегод-
няшнего дня и условия жизни, которые нас 
окружают. Получили невероятную радость 
от творческой работы, посвященной наше-
му прекрасному родному языку. Моменты 
и воспоминания, которые свели нас вместе 

с именинником Мейнхардом Лаксом и его 
творчеством. 

Спасибо всем двадцати участникам за 
почти 30 различных творческих работ. Спа-
сибо, что рассказываете истории, создаете 
музыку, рисуете, пишете стихи и запечатле-

ваете моменты в виде фотографий!
С работами, поступившими на творче-

ский конкурс, можно ознакомиться в библи-
отеке Сонда в часы работы библиотеки. 

Lüganuse Vallavalitsus

В гостях недавно вступившие на должность 
министры Рийна Солман и Тынис Лукас 
27 июля министр образования и науки Ты-
нис Лукас посетил самоуправление Люгану-
зе. Целью встречи было ознакомление ми-
нистра с основами и историей организации 
образовательной сети волости Люганузе и 
совместное обсуждение возможностей про-
должения деятельности школы Люганузе, 
включая национализацию школы. 

29 июля министр государственного управ-
ления Рийна Солман посетила самоуправ-
ление Люганузе. На встрече обсуждались 
важные для волости темы. Министр была 
ознакомлена с различными областями, вы-
зывающими озабоченность волости, и об-
суждены возможные решения. Говорили 
также о фонде справедливого перехода и о 
возможности ходатайствовать о средствах 
на ремонт дома престарелых Кивиылиского 
центра здоровья. 

На встрече член правления Центра во-
дных видов спорта «Айду» Харди Мурула 
рассказал министру о развитии «Айду» и 
планах на будущее. 

Региональная политика, расширение 
полномочий местных органов власти и со-
кращение бюрократии в системе государ-
ственного управления являются основными 
задачами нового министра государственного 
управления. 

Благодарим недавно вступивших на долж-
ность министров за такую   быструю реак-
цию, конструктивную и приятную встречу в 

волости Люганузе!
LVL

Пять причин, почему мы 
нуждаемся в службе 
первой помощи в области 
психического здоровья 
Многие из нас усвоили принципы оказания первой медицинской 
помощи нуждающимся. Если у нас есть необходимые навыки, мы 
смело подходим к пострадавшему без колебаний и предлагаем пер-
вую помощь. Так мы сможем облегчить страдания и спасти жизни. 
Но зачем нужны люди с навыками оказания первой помощи в обла-
сти психического здоровья? 

1. Проблемы с психическим здоровьем очень распространены, и 
каждый так или иначе сталкивается с ними в течение жизни. В 
Эстонии до четверти проблем со здоровьем вызваны психическим 
здоровьем, половина из которых вызвана депрессией. Психиче-
ские расстройства встречаются чаще, чем болезни сердца, легких 
и рак вместе взятые. Весьма вероятно, что каждый контактирует 
с людьми, у которых есть проблемы с психическим здоровьем, в 
семье, на работе, дома или во время занятий спортом. 

2. Очереди к специалистам длинные, а помощь неравномерно 
доступна по регионам. Кроме того, особенностью проблем пси-
хического здоровья является то, что люди страдают дольше, чем 
при проблемах физического здоровья, поэтому слишком часто 
обращение за помощью происходит уже в тот момент, когда рас-
стройство развилось и последующий период лечения длительный. 
Специалист по оказанию первой помощи в области психического 
здоровья может стать жизненно важным звеном, помогая сфор-
мулировать проблему, оказать первоначальную помощь в случае 
ухудшения возможного психического расстройства и порекомен-
довать обратиться за помощью к специалисту.

3. Обращаясь за помощью в связи с проблемами психического 
здоровья, люди предпочитают сначала обратиться к члену семьи, 
другу или близкому человеку. Хотя, как и в случае оказания пер-
вой помощи с проблемами  физического здоровья, мы не можем 
брать на себя роль врача при оказании первой помощи при про-
блемах с  психическим здоровьем, но мы можем быть теми, кто 
может заметить, выслушать и предложить первичную поддержку 
и информацию в нужный момент. Для обучения оказания первой 
помощи в области психического здоровья не требуется каких-ли-
бо предварительных знаний в области психологии и оно доступно 
для всех, кто прошел обучение. 

4. Проблемы с психическим здоровьем связаны со стыдом, что 
существенно затрудняет своевременное получение необходимой 
помощи. Опрос, проведенный в прошлом году, показал, что большая 
часть людей с проблемами психического здоровья не осмеливается 
говорить об этом со своими работодателями. Есть разные причины, 
по которым вы не осмеливаетесь признаться в проблеме себе или 
другим. Навыки оказания первой помощи в области психического 
здоровья помогают изменить осуждающее и стигматизирующее от-
ношение. Знание того, как понимать, распознавать и реагировать на 
проблемы с психическим здоровьем заботливо и непредвзято, по-
могает смягчить отношение, которое заставляет испытывать стыд.

5. Каждый человек должен получать поддержку, если у него 
есть проблемы с психическим здоровьем. У каждого человека есть 
круг знакомых, в который входит примерно сто человек, и если 
в каждом таком кругу есть хотя бы один человек, оказывающий 
первую психологическую помощь, то это может быть очень важно 
в организации оказания психиатрической помощи. 

Умения оказания первой помощи в области психического здо-
ровья — это навык, приобретаемый постепенно.. Специалисты по 
оказанию первой помощи в области психического здоровья прохо-
дят обучение в Peaasi.ee.

Геа Ашилеви,
психолог Peaasi.ee.

Фото: Боксёрский клуб Кивиыли

СПОРТ

Н
а 

ф
от

о:
 п

об
ед

ит
ел

и 
т

ри
ат

ло
на

 

На фото слева заместитель старейшины Макс Каур, старейшина Марья-Лийза Вейзер, министр
Рийна Сольман, член совета Центра водного спорта Айду Март Кивистик, специалист по
недвижимости Агнес Хейнмаа и заместитель старейшины Хельве Петтай. Фото: Lüganuse Vallavalitsus

http://Peaasi.ee
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ЗДРАВСТВУЙ НОВЫЙ ШКОЛЬНЫЙ ГОД!
Актусы к началу учебного года в школах волости Люганузе

1 ШКОЛА КИВИЫЛИ
01.09.2022
1 класс в   12.00
2-12 классы в 10.00

РУССКАЯ ШКОЛА 
ГОРОДА КИВИЫЛИ
1.09.200
1 и 9 класс в 10.00
2 - 8 классы в 11.00

ШКОЛА МАЙДЛА
1.09.2022 в 9.00

ШКОЛА ЛЮГАНУЗЕ
1.09.2022 в 10.00

ШКОЛА ИСКУССТВ 
ГОРОДА КИВИЫЛИ
1.09.2022 в 15.00

Пособие для первоклассника
Волость Люганузе выплачивает находящимся в регистре народона-
селения волости Люганузе и начинающим обучение первоклассни-
кам пособие для первоклассника. Бланк заявления пособия можно 
получить во всех школах волости или можно отправить дигиталь-

но подписанным на valitsus@lyganuse.ee, форму можно найти на 
домашней странице волости Люганузе https://www.lyganuse.ee/
taotluste-vormid. Заявления для получения пособия на первокласс-
ника можно представить до 31 октября. Размер пособия 100 евро. 

Дружины вновь работали
С 27 июня по 8 июля 2022 года в волости Лю-
ганузе состоялся трудовой лагерь для уче-
ников, который дал возможность молодёжи 
получить первый рабочий опыт по договору. 
Усердные работники смогли попробовать 
себя в разных уголках волости Люганузе в 
различных работах по озеленению, уборке и 
покраске. Те, кто попали в трудовые дружи-
ны, были выбраны по итогам заявлений, CV 
и собеседований. 

Работа проходила в группе, благодаря 
чему молодёжь получила и опыт команд-
ной работы. 35 ребят в возрасте 13-17 лет 
были разделены на группы Кивиыли-Сонда, 
Люганузе-Пюсси и Майдла. Рабочие места 
соответствовали названиям групп. С участ-
никам дружин были заключены договора с 
почасовой оплатой 3,86 евро на 10 дней по 4 
часа в день, после чего был обед и совмест-
ная деятельность. Также все участники пе-
ред началом работы прошли обучение по 
организации и безопасности труда. По срав-
нению с предыдущими годами, в этом году 
было наибольшее количество начинающих 
участников дружин.

Рабочими обязанностями были прополка, 
сгребание, подметание, сбор камней, шли-
фовка, покраска, уборка мусора, складиро-
вание мульчи и другие легкие работы. Таким 
образом, были приведены в порядок окрест-
ности молодежных центров, скейт-парков и 
игровых площадок, пешеходных и вело-пе-
шеходных дорог и стендов с объявлениями. 
Были обновлены, покрашены несколько 
игровых площадок волости, скамейки по-
селков, автобусные остановки и качели, а 

также певческая сцена Люганузе. Судя по 
анкетам обратной связи, самой популярной 
работой оказалась покраска, а наименее 
популярной — прополка. Участники поло-
жительно отметили и ежедневное питание, 
которое предоставляло Kiviõli Laada Bistroo.

Совместные занятия для молодежи орга-
низовывали в лагере 5 воспитателей. Вме-
сте смотрели фильмы, играли в командные 
игры, проводили фотоохоты, бросали вызов 
другим группам и соревновались в викто-
рине через веб-приложение Kahoot. Также 
вспомнили старые игры, такие как жмурки 
и сломанный телефон. В сотрудничестве с 
Департаментом полиции и погранохраны 
для участников трудового лагеря была про-
ведена лекция на тему интернет-буллинга и 
зависимостей, а Красный Крест  организо-

вал обучение по оказанию первой помощи. 
Целью ученического лагеря является дать 

молодым людям практические навыки и 
дать опыт работы и заработка, в том числе 
формирование трудовой привычки. Это так-
же дает молодому человеку возможность 
создавать новые социальные отношения, 
планировать свой личный бюджет и отобра-
жать своих желания и потребности.

Эгле Касела
Руководитель проекта по ученическим 

дружинам в волости Люганузе

Футбольный клуб Irbis на турнире Baltic Sea Cup 2022
С 22 по 24 июля FC Irbis Кивиыли участвовал в турнире Baltic 
Sea Cup 2022, который проходил в Латвии. От клуба принимали 
участие команды U13, которая заняла 6 место и U10 получила до-
стойное 2 место. В турнире участвовали команды из Литвы, Лат-
вии и мы представляли Эстонию. Общая делегация футбольного 
клуба составляла 60 человек. В турнире принимали участие дети 
из Украины, которые теперь относятся к футбольному клуб Ки-
виыли Irbis. Для них это был первый международный опыт.  Все 
были большие молодцы! Благодарим в оказании поддержки во-
лость Люганузе, Kiviõli Keemiatööstuse OÜ и родителей.

Футбольный клуб Irbis

Фото: архив футбольного клуба Irbis

Уличный баскетбол волости Люганузе
13 августа на открытых площадках Первой 
Средней Школы Кивиыли прошли соревно-
вания по уличному баскетболу волости Лю-
ганузе. Было две возрастные группы: до 13 
лет и мужчины. 

Игры были очень захватывающими, а 
тройка лидеров распределилась следующим 
образом: 

U13 
1 место команда LADUJAD - Мерго Лин-

деберг, Армин Кягу, Рико Рихет Неедо. 
2 место команда LAMMUTAJAD - Каспар 

Куусмик, Крент Таммеару, Ромет Себастьян 
Кылло, Андри Грегор Эйхе. 

III место HALJALA HÄRJAD – Маттиас 
Эрик Айтман, Сандер Калдма, Маркус Мяр-
тен Вайнумяэ, Андеро Бергстрём. 

Соревнование по броскам в этой возраст-
ной группе выиграл 

Ромет Себастьян Кылло 

МУЖЧИНЫ 
1 место команда PÕLEVKIVI - Танель Ма-

алма, Кристьян Коппельман, Рейо Пеенема. 
2 место команда KIVIÖLI 100- Яцек Уу-

стал, Рейо Крисмар Нано, Ристо Линдеберг. 
3 место команда PANDA - Руслан Мельни-

ков, Данила Павлюценков, Никита Черномо-
рец. Победителем соревнований по броскам 
среди мужчин стал Танель Маалма. 

О призовом фонде позаботились волость 
Люганузе и Спортивный клуб Kodulinn, ор-
ганизационную часть взяли на себя Прийт 

Штернхоф и Ристо Линдеберг. 
До новых встреч! 

Ристо Линдеберг

https://www.lyganuse.ee/taotluste-vormid
https://www.lyganuse.ee/taotluste-vormid
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Ссылки - активные!
Читая интернетную версию газеты,  

можно нажать на ссылку, чтобы перейти  
к нужной информации.

ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ 

Люганузеский приход Иоанна Крестителя ЭЕЛЦ
4 сентября, 11.00, церковь Люганузе
Служба 13 воскресения после Троицы
11 сентября, 11.00, церковь Люганузе
Служба 14 воскресения после Троицы
18 сентября, 11.00, церковь Люганузе
Служба 15 воскресения после Троицы
25 сентября, 11.00, церковь Люганузе
Служба 16 воскресения после Троицы
2 октября, 11.00, церковь Люганузе
Служба 17 воскресения после Троицы

Канцелярия прихода открыта:
Понедельник 10.00-14.00.
Четверг 16.00-18.00.
За час до и после службы в воскресенье.
В другое время по предварительной записи по телефонам +372 337 
4249, +372 502 6774.

Обратите внимание! Начинается осеннее обучение КОНФИРМА-
ЦИИ! Первый сбор 18.09.2022 после службы в пасторате. В случае 
возникновения вопросов звоните или отправьте электронное письмо 
по адресу: luganuse@eelk.ee

В газете волости Люганузе поздравляют жителей 
волости, которые все достигли почтенного возраста 

(75, 80, 85, и начиная с  90 каждый год). Просим тех, кто 
не желает получать поздравления в волостной газете, 
сообщить нам по телефону 332 5840, 512 4398 или по 

электронной почте viivian.pall@lyganuse.ee.

97
Мария Королева 28.08  

95
Лилия Андреева 14.08 

94
Вирма Мянни 01.08 

93
Клавдия Витрикуш 01.08 

91
Зинаида Арусте 19.08 

90 
Галина Шандер 10.08 
Сильви Кендра 17.08

85
Людмила Сальмус 05.08 

Валентина Маркова 12.08 
Антонина Пасько 12.08 

Эллен Леппик 22.08 
Анна Кузнецова 23.08 

80
Сильвия Полль 09.08 
Ута-Сигрид Вау 29.08 

Вииве Никифоровa 31.08 
Владимир Виноградин 31.08  

75
Татьяна Шутова 04.08 

Лидия Розниченко 06.08 
Николай Пудов 11.08 
Нина Шенгерей 22.08 

Хели Пыльд 29.08

Поздравляем  
августовских  

юбиляров и именинников!

ВСПОМИНАЕМ УШЕДШИХ  
ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ

Ааду Кютт   24.06.2022
Элла Соолеп   04.07.2022
Эрнст Юрс   14.07.2022
Айно Труммар   21.07.2022
Виталий Цветков  27.07.2022
Нина Крылова   15.07.2022
Калью Лаанемяэ  23.07.2022
Райво Райасалу  30.07.2022
Маре Лейнбок  31.07.2022
Марина Титова  29.07.2022
Евгения Луми   02.08.2022
Елена Шопик   03.08.2022
Хелью Вахер   17.08.2022
Эха Сюда   19.08.2022

Поздравляем самых маленьких 
жителей волости и их родителей!

Миа-Марелле Выхма  26.06.2022
Даниил Козлов   10.07.2022
Райт Тярно   26.06.2022
Кармо Кайго   03.08.2022
Матиас Лехтонен  04.08.2022

На кладбище Люганузе появился новый партнер по управлению отходами 
В начале лета волость Люганузе организова-
ла тендер на поиск партнера по утилизации 
отходов на кладбище Люганузе. Тендер выи-
грало AS Eesti Keskonnateenused, занимающе-
еся организацией вывоза бытовых отходов и 
отходов благоустройства. Старые и изношен-
ные мусорные контейнеры кладбища замене-
ны на современные. Отходы ландшафтного 

дизайна собираются рядом с контейнерами и 
раз в месяц вывозятся контейнером-мульти-
лифтом и отправляются на компостирование. 

Важно, чтобы отходы ландшафтного ди-
зайна не содержали других отходов, в том 
числе упаковки, пластиковых пакетов, свечей 
и т. д., в противном случае их невозможно от-
править на компостирование, а волость несет 

дополнительные расходы на обработку не-
пригодных для этого отходов. Вклад каждого 
посетителя кладбища очень важен для пра-
вильной сортировки кладбищенских отходов 
и компостирования отходов ландшафтного 
дизайна. 

Арно Пайклес
специалист по окружающей среде

СООБЩЕНИЯ

Сообщение о программе утилизации отходов
Правление волости Люганузе сообщает, что 
проект программы утилизации отходов воло-
сти Люганузе на 2022-2026 годы завершен. 
Программа утилизации отходов является 
частью плана развития волости Люганузе, в 
котором рассматривается ситуация с управле-
нием отходами на территории волости, цели 
организации и повышения эффективности 
управления отходами, а также меры для до-
стижения целей. 

С проектом программы утилизации от-

ходов волости Люганузе на 2022-2026 годы 
можно ознакомиться на бумаге с 13.09.2022 по 
27.09.2022 в волости Люганузе (Keskpuiestee 
20, Kiviõli linn) и дигитально на веб-сайте во-
лости https: //www.lyganuse.ee/  

Предложения о внесении изменений в 
проект программы утилизации отходов мож-
но подать в письменном виде не позднее 
27.09.2022, 16.00 в канцелярии волости Лю-
ганузе - Keskpuiestee 20, Kiviõli linn или по 
электронной почте по следующему адресу: 

lyganuse@lyganuse.ee. Предложения должны 
быть представлены следующим образом: имя 
и контактные данные предлагающего, обо-
снование изменения, текст пересмотренного 
документа или выдержка из таблицы, предла-
гаемый пересмотренный текст или выдержка 
из таблицы. 

   Публичное обсуждение проекта програм-
мы утилизации отходов состоится 04.10.2022 
в 18.00 в волости Люганузе, если за это  вре-
мя поступят предложения.

СОВЕТ СОТРУДНИЧЕСТВА НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ ВИРУМАА  
открывает конкурс подачи заявок на получение грантов проектов LEADER
Заявки на гранты можно подавать через e-pria 
29.08.-09.09.2022

Открытые направления:
НАПРАВЛЕНИЕ 1 - для развития микро-

бизнеса, туристических услуг и производства
НАПРАВЛЕНИЕ 2 - в связи с  COVID для 

смягчения последствий кризиса и обеспече-
ния готовности

НАПРАВЛЕНИЕ 3 - внедрение умных 
энергетических решений

Крайний срок оценки проектных грантов – 
конец октября, а решения PRIA поступят уже 
в новом году. Ваши проекты могут быть реа-
лизованы в течение двух лет и должны быть 

завершены не позднее 31 декабря 2024 года. 
Более подробная информация о подаче заяв-
ления на www.viko.ee  и www.pria.ee 

Мы ждем заявителей (предпринимателей, 
НКО, местных самоуправлений) из волости 
Люганузе, из Азери волости Виру-Нигула и 
из Рягавере волости Винни.

С помощью программы LEADER вы мо-
жете предпринять что-то фантастическое и 
инновационное в сельской местности. Субси-
дии предназначены не только для фермеров, 
но и для всех предпринимателей, которые 
обеспечивают работу на местном уровне для 
себя и других. Для предпринимателей, кото-

рые хотят продвигать местную еду или пред-
лагать жилье, которые занимаются ремес-
лами или мелким производством, которые 
предлагают различные услуги от услуг кра-
соты до строительства. Чтобы узнать, соот-
ветствует ли ваша идея нашим меркам, смело 
обращайтесь к людям из Совета сотрудни-
чества Вирумаа, вместе мы найдем лучший 
способ воплотить вашу мечту в жизнь.

Позвоните нам или напишите письмо!
Ану Хорн, специалист по проектам +372 

5302 6061, anu.horn@viko.ee 
Кадри Куусмик, генеральный директор 

+372 5822 2877, kadri.kuusmik@viko.ee 

Газета выходит 1 раз в месяц
У издательства есть право в интересах ясности редактировать  

и сокращать письма и корреспонденцию.
Газету можно читать на www.lyganuse.ee

Lüganuse Vallavalitsus

http://www.lyganuse.ee/
http://www.viko.ee
http://www.pria.ee

